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证券代码：002166                                  证券简称：莱茵生物 

 

桂林莱茵生物科技股份有限公司 

投资者关系活动记录表 

                                                        编号：2023-014 

投资者关系活动

类别 

□特定对象调研        □分析师会议 

□媒体采访            □业绩说明会 

□新闻发布会          □路演活动 

现场参观 

 其他 线上交流会 

参与单位名称及

人员姓名 

长江证券陈硕旸、浙商证券杨骥、杜宛泽、天风证券蒋梦晗、华福证券

童杰、中信建投自营刘岚、中泰证券唐朝、华富基金朱程辉、中国人保

资管叶一非、嘉实基金马延超、国泰君安资管黄美然、淡水泉（北京）

杨馨怡、银华基金李爽、China Reform Overseas YuJingwen、致合（杭州）

资产杜泰丰、华夏久盈张伟光、天弘基金刘盟盟、中天国富证券关雪莹、

太平保险资管戎如香、东方马拉松卜乐、福建泽源资产管理林子淅、中

粮信托蒋坤鹏、国信资管杨凡、凯石基金吴蔽野、华夏基金常亚桥、华

宝基金贺喆、上海喜世润投资郑捷、建信信托孙海梦、东方证券陈珠、

银河基金方伟、玖鹏资产林雪、上海名禹资产王友红、济南泾谷投资高

艺、泰信基金李俊江、正圆投资冯荃晴、东方证券自营王树娟、西藏合

众易晟投资何芳、希瓦资产高丽莉、信达资本王见鹿、枫叶林投资范玉

琢、富敦投资刘逸飞、海宸资产张晓艳、深圳市新思哲投资高攀、和聚

投资邱颖、恒越基金曾万平、天治基金王策源、安联保险资管刘家仪、

晋江和铭资产管理胡慧娟等共计 48 位机构投资者与分析师 

时间 2023 年 10 月 27 日 

地点 线上会议 

上市公司接待人

员姓名 

副总经理兼董事会秘书 罗华阳先生 

投资者关系管理专员   桂庆吉女士 

投资者关系活动

主要内容介绍 

一、公司副总经理、董事会秘书罗华阳先生向与会人员介绍公司

2023年前三季度经营及发展情况。 

2023年前三季度，公司实现营业收入 8.9 亿元，同比下降 9%；实现

归母净利润 4,090 万元，同比下降约 77%，主要还是受经营环境变化及

代糖行业短期需求增速阶段性放缓等综合因素的影响，上半年整个天然
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甜味剂行业下游新增需求及价格都处于较低迷的状态，第三季度随着客

户及行业库存的去化，天然甜味剂行业逐步回暖，公司第三季度单季实

现营收 3.77 亿元，环比增长超 45%，同比增长近 12%，营收情况较上半

年有明显好转。前三季度公司业务整体毛利率为 23%，较上半年略有下

滑，主要原因是第三季度单季公司继续执行以提升市占率为目标的经营

策略。 

分拆业务：公司主营植物提取业务占整体营收 99%，其中天然甜味

剂占总营收 60%左右，其他约 40%的营收由茶叶提取物以及其他植物提取

产品组成，各业务占比相对较为稳定。 

从单品表现来看：（1）前三季度，天然甜味剂实现营收约 5.23 亿

元，同比下降 15%，其中甜叶菊提取物营收同比有一定下滑，影响了整

个天然甜味剂业务的营收增长，其毛利率虽较去年同期有所下跌，但仍

维持在合理的区间内，是公司天然甜味剂业务整体毛利率水平的重要支

撑；罗汉果业务今年表现较往年有所好转，部分单品的营收同比去年实

现了大幅增长，价格和毛利率也逐步向上提升。（2）茶叶提取业务和其

他提取业务营收较去年同期都实现了正增长，毛利率维持在非常理想的

水平。 

配方应用业务：前三季度，公司努力加快配方业务的市场开拓，在

天然甜味剂配方、抗氧化配方、饲料添加、动物营养配方等领域的销售

取得了较好进展，定制化业务有利于公司与客户实现长远且深度的绑定，

更好地提高公司业务的附加值，是公司业务未来发展的重要方向。明年

起，公司与芬美意新的 5 年期合同也将正式执行，届时双方将在上海共

建技术团队，通过双方的努力，相信未来在天然甜味剂配方、动物营养

配方等多个领域的竞争力将会得到快速提升。 

总结：今年公司在经营中面临着很多不确定性和短期变化，需求增

速下降、短期市场竞争的加剧等都对今年的经营业绩造成了一定影响。

但从长远发展的眼光来看，莱茵在业务的选择上，无论是天然代糖、工

业大麻，都是未来趋势好、赛道足够长、天花板足够高的领域，公司在

建的甜叶菊新工厂，以及公司近年在合成生物、配方应用等各领域的布
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局也都还在厚积薄发的早期阶段，这些项目对于公司经营、技术变革、

行业领导力等方面都将有重大意义，因此莱茵的未来发展非常值得期待，

我们也衷心地希望寻求更多志同道合的伙伴，帮助莱茵一同成长，共同

进步。 

二、问答环节 

问题一：今年风味果汁业务实现了快速增长，请简单介绍一下该业

务，目前占公司营收比重如何？ 

风味果汁是公司近两年主推的一款天然甜味剂产品，目前以出口为

主，主要功效是减糖、风味添加等，国外部分食饮品牌的主产品中已添

加使用，有力地带动公司该单品营收的快速增长，国内部分新型茶饮品

牌也在逐步使用。风味果汁业务目前排公司单品营收第三。 

问题二：如何看待目前代糖行业的发展格局？ 

从目前来看，代糖行业还是处于恢复的阶段，当然各个产品之间具

体的恢复程度略有不同步。天然甜味剂行业的复苏较为温和，从第三季

度行业表现来看，整体供需情况较上半年有明显好转，我们也非常期待

第四季度行业表现能恢复到往年同期的水平。 

问题三：请问目前工业大麻行业恢复到什么水平？公司今年该业务

的工作重心以及业务具体开展情况如何？ 

今年工业大麻行业是处于逐步复苏的一个状态，从二季度起，CBD

的市场价格已经在逐步向上恢复，到目前为止向上恢复趋势一直持续。 

今年公司工业大麻业务的工作重心在于寻找高质量且能实现稳定供

应的原料来源。由于近年来美国工业大麻行业持续处于低迷状态，上游

原料供应大量萎缩，原料质量参差不齐，供应量也存在较大的不确定性。

公司今年也在美国以外的区域寻找原料质量更好、能够满足公司可持续

生产的原料来源，稳定的原料来源够保障工厂快速进入良性运营。    

今年整个工业大麻工厂主要成本和费用包括固定资产折旧、停工损

失费等，预计今年各项成本与费用与去年同期相差不大。 

问题四：公司今年毛利率同比下滑的原因是什么？ 

前三季度公司整体毛利水平为 23%左右，主要原因是下游需求不振，
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前三季度行业基本处于去库存的竞争状态，天然甜味剂产品市场价格处

于较低位置，但去年原材料收购价格却是维持较高的水平，双向挤压直

接导致公司今年利润水平受到压制，叠加公司今年采取的是积极跟进市

场的竞争策略，综合因素导致公司前三季度毛利水平表现不及去年同期。   

问题五：公司与芬美意的剩余合同执行计划如何？ 

客观来说，今年代糖行业的发展情况对芬美意顺利完成合同较为不

利，天然甜味剂市场价格下滑，意味着芬美意需要大幅提升采购量才能

确保采购总金额的达标，但今年的市场却又无法形成充足的增量需求。

近两个季度，公司与芬美意就合同执行事项保持持续紧密的沟通，从合

同执行意愿来说，双方都具有非常强的意愿去积极完整履行合同金额。 

问题六：桂林甜叶菊专业提取工厂建设进度如何？ 

新工厂的建设在按计划顺利推进中，厂房主要生产车间已进入安装

后期阶段，其他如办公楼、宿舍等配套建设也正在加紧推进，工厂区域

的建设预计将按计划在年底之前完成。之后，将逐步完成生产现场的整

备、验场、QA进场等工作，各个的环节合规性验证完毕后将正式进入全

面投产阶段。 

问题七：请问今年天然甜味剂原料供给以及价格变化如何？ 

今年甜叶菊原料采购价格同比有小幅下滑。罗汉果原料采购价格下

降幅度较大，主要由于今年罗汉果种植面积及产量都有大幅增长，供给

过剩直接导致采购价格大幅下跌，甚至已触及历史价位的低点，相比较

去年的历史最高价是两个极端变化。对公司来说，我们正积极的采取措

施，生产线满负荷生产，已经签订合同的面积做到应收尽收，市场果的

收购和生产，公司也在积极的开展技改，尽自身能力加大收购量，积极

履行社会责任。因此，公司将积极应对市场价格的变化，制定有效的竞

争策略，保证天然甜味剂的市场竞争力。 

问题八：罗汉果作为一个比较好的代糖品种，如明年价格下行是否

会有利于需求的增长？ 

罗汉果产量受限以及应用价格较高一直是制约该市场发展的重要因

素，从产业发展的逻辑来看，今年罗汉果原料价格的下行有望带动明年
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罗汉果甜味剂需求的增长，客户应用的积极性、产品替代率等都有机会

获得提高，推动下游应用与市场空间的扩大。 

问题九：请介绍一下公司配方应用业务的发展情况，研发及销售情

况如何？ 

公司配方应用业务主要还是围绕植物功能性成分，在人类营养、动

物营养、美容等多个领域根据客户实际需要开展研发工作，为客户提供

具备商业应用价值的服务与商品，是公司未来业务发展的重要方向。在

研发端，公司采取自研+委外的研发模式，在上海及欧洲自行建立专项研

发实验室，专注于天然甜味剂、动物营养等研究，并通过与外部专家、

专业院校合作进一步强化配方开发实力。在销售端，目前配方应用整体

业务体量还不大，主要由于 2B业务的开拓需要较长的验证周期，从我们

获取客户需求、开发，到安全性验证、客户使用验证等，同时还需要实

现成本的有效控制，满足配方可进入商务应用的阶段，下游客户才会逐

步具备尝试意愿并投入应用。 

问题十：今年罗汉果采购价格大幅下跌是否可能导致明年种植量缩

减？ 

我个人认为，未来 2-3年市场还是能有较为稳定的原料供给，今年

的罗汉果原料价格下降主要是由于农户盲目扩产导致，明年适当缩减供

给是有利于产业发展的。对于市场参与者来说，我们更希望看到的是产

业实现有序的增长，而不是出现极端因素导致行业直接产生周期性变化。 

附件清单（如有） 无 

日期 2023 年 10 月 27 日 

 


